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NOTAS PRODECON 

 

Prodecon destinará más recursos en favor de contribuyentes 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) destinará 95 por ciento 

de su presupuesto a atender a aquellos contribuyentes que sus derechos puedan 

ser vulnerados por las autoridades fiscales. 

De acuerdo con el calendario del presupuesto de egresos para el ejercicio fiscal 

2020, publicado este lunes a través del Diario Oficial, el organismo contará con un 

monto de hasta 749 millones 301 mil 522 pesos para los próximos 12 meses. 

Del total se asignarán 711 millones 205 mil 896 pesos para el rubro de protección y 

defensa de los contribuyentes, 36 millones 477 mil 545 pesos a las actividades de 

apoyo administrativo y un millón 718 mil 81 pesos a apoyo a la función pública y 

buen gobierno. 

Esto en cumplimiento con lo dispuesto en la Ley Federal de Presupuesto y 

Responsabilidad Hacendaria y las erogaciones aprobadas en el Presupuesto de 

Egresos de la Federación (PEF) 2020, publicado el pasado 11 de diciembre de 2019 

a través del Diario Oficial. 

Entre las modificaciones fiscales se encuentran los relativos a ingresos por la 

prestación de servicios y enajenación de bienes mediante plataformas digitales y 

nuevo procedimiento para la cancelación de certificados de sello digital para expedir 

CFDI. 

También se tienen el régimen aplicado al sector primario, actividades industriales y 

comercialización, y tratamiento fiscal a los ingresos derivados de la subcuenta de 

retiro de aquellos trabajadores que no pudieron acceder a una pensión. 

La organismo encargado de intervenir en controversias entre el fisco y los 

contribuyentes ha llevado más de un millón 50 mil atenciones desde 2011 y hasta 

octubre de 2019. 

Entre las problemáticas más recurrentes sobresalen las obligaciones fiscales, 

cancelación de certificados de sello digital, devoluciones y actos relacionados con 

el Registro Federal de Contribuyentes (RFC). 

A ellas se suman cartas invitación, multas, comprobantes fiscales y créditos fiscales, 

planteadas en su gran mayoría por personas físicas. 

https://atiempomedia.com/2020/01/07/prodecon-destinara-mas-recursos-en-favor-de-contribuyentes/
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https://esdiario.com.mx/?p=305294
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La Prodecon destinará el 95% de su presupuesto a defender al contribuyente en 

2020 

Prodecon destinará el 95% de sus recursos para atender y defender a aquellos 

contribuyentes que lo soliciten. 

Este lunes se publicó en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el Calendario del 

Presupuesto de Egresos correspondiente al 2020. Ahí se especifica que la 

Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) contará con un propuesto 

de hasta 749 millones 301 mil 522 pesos para ejercer su labor a lo largo de este 

año. 

De este monto, se destinará un total de 711 millones 205 mil 96 pesos al rubro 

de protección y defensa de los contribuyentes. Es decir, el 95% del total del 

presupuesto. 

Del resto, 36 millones 477 mil 545 pesos se destinarán a actividades de apoyo 

administrativo y 1 millón 718 mil 81 pesos a apoyo de la función pública y buen 

gobierno. 

Lo anterior en cumplimiento de lo dispuesto en la Ley Federal de Presupuestos y 

Responsabilidad Hacendaria y el Presupuesto de Egresos de la Federación 2020. 

En 2019 el SAT canceló sin fundamento legal certificados de sello digital: Prodecon 

De 2011 a octubre de 2019 la Prodecon, institución encargada de mediar las 

controversias entre el fisco y los contribuyentes, ha llevado  más de 1 millón 50 mil 

casos. 

Este año podría ser particularmente problemático, pues entran en vigor diversas 

modificaciones a la normatividad fiscal, como en lo relativo a ingresos por la 

prestación de servicios y enajenación de bienes mediante plataformas digitales, 

además de un nuevo procedimiento para la cancelación de certificados de sello 

digital para expedir CFDI. 

De hecho, el titular en funciones de la Prodecon, Luis Alberto Placencia, aseguró 

que esperan que los actos de fiscalización aumenten en 30% respecto a los 

registrados en 2019. 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/la-prodecon-destinara-el-95-de-su-presupueto-a-defender-al-contribuyente-en-2020/
https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/la-prodecon-destinara-el-95-de-su-presupueto-a-defender-al-contribuyente-en-2020/
https://www.elcontribuyente.mx/2019/10/prodecon-se-prepara-para-defender-a-contribuyentes-ante-cambios-fiscales-de-2020/
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5581629&fecha=11/12/2019
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5581629&fecha=11/12/2019
https://www.elcontribuyente.mx/2019/11/en-2019-el-sat-cancelo-certificados-de-sello-digital-sin-fundamento-legal-prodecon/
https://www.elcontribuyente.mx/2019/11/prodecon-preve-que-fiscalizacion-aumente-30-en-2020/
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Atenderán a contribuyentes por asesorías fiscales 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon), como órgano garante 

de los derechos de los pagadores de impuestos, informó que tiene listos sus 

servicios para atender a los pagadores de impuestos que requieran asesoría o 

consideren que sus derechos podrían ser vulnerados por las autoridades fiscales. 

Esto con motivo de las modificaciones en materia fiscal del Paquete Económico 

para el ejercicio fiscal 2020. Entre los principales temas donde se advierten cambios 

con motivo de las reformas y adiciones previstas en el Paquete Económico para el 

ejercicio fiscal 2020, destacan los relativos a ingresos por la prestación de servicios 

y enajenación de bienes mediante plataformas digitales; nuevo procedimiento para 

la cancelación de certificados de sello digital para expedir CFDI; responsabilidad 

solidaria; subcontratación laboral; ampliación del régimen aplicable al sector 

primario (inclusión de actividades industriales y comerciales); tratamiento fiscal a los 

ingresos derivados de la subcuenta de retiro de aquellos trabajadores que no 

pudieron acceder a una pensión; norma general antiabuso, esquemas reportables, 

y nuevas infracciones, entre otros. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1660293.atenderan-a-contribuyentes-por-asesorias-fiscales.html
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Prodecon ya tiene listos sus servicios de atención 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon), como órgano garante 

de los derechos de los pagadores de impuestos, informó que tiene listos sus 

servicios para atender a los pagadores de impuestos que requieran asesoría o 

consideren que sus derechos podrían ser vulnerados por las autoridades fiscales. 

Esto con motivo de las modificaciones en materia fiscal del Paquete Económico 

para el ejercicio fiscal 2020. 

Entre los principales temas donde se advierten cambios con motivo de las reformas 

y adiciones previstas en el Paquete Económico para el ejercicio fiscal 2020, 

destacan los relativos a ingresos por la prestación de servicios y enajenación de 

bienes mediante plataformas digitales; nuevo procedimiento para la cancelación de 

certificados de sello digital para expedir CFDI; responsabilidad solidaria; 

subcontratación laboral; ampliación del régimen aplicable al sector primario 

(inclusión de actividades industriales y comerciales); tratamiento fiscal a los ingresos 

derivados de la subcuenta de retiro de aquellos trabajadores que no pudieron 

acceder a una pensión; norma general antiabuso, esquemas reportables, y nuevas 

infracciones, entre otros. 

La Prodecon informó que, a poco más de ocho años de abrir sus puertas, el total de 

servicios registrados desde el primero de septiembre de 2011 al 22 de octubre de 

2019, asciende a un millón 51 mil 756, a nivel nacional, destacando que el 76.9 por 

ciento fueron brindados por las delegaciones, es decir, 808 mil 755 de los asuntos 

fueron atendidos en las oficinas estatales de Procuraduría. 

Entre las problemáticas más recurrentes sobresalen las obligaciones fiscales, 

cancelación de certificados de sello digital, devoluciones, actos relacionados con el 

RFC, cartas invitación, multas, comprobantes fiscales y créditos fiscales, planteadas 

en su gran mayoría por personas físicas. 

Por otra parte, con la finalidad de fortalecer la cultura contributiva de los 

contribuyentes, la Procuraduría alista la publicación de diversos cuadernos que 

abordarán temas relevantes en materia fiscal, como son: la cancelación del 

Certificado de Sello Digital, la existencia y materialidad de operaciones, así como 

una Ley Orgánica de la Prodecon y la Ley Federal de los Derechos del 

Contribuyente comentadas, que estarán disponibles en la página web 

www.prodecon.gob.mx 

https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1660402.prodecon-ya-tiene-listos-sus-servicios-de-atencion.html
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Definen gasto de presupuesto 2020 

La mayoría de las dependencias del gobierno tiene listo su calendario de gasto 

mensual por unidad administrativa responsable correspondiente al Presupuesto de 

Egresos de la Federación (PEF) aprobado para 2020. 

Muchas lo dieron a conocer las últimas semanas de 2019, otras lo hicieron en los 

primeros días de este año, con el fin de comenzar a ejercerlo de manera inmediata. 

Entre las secretarías que ya informaron cuánto gastarán cada mes de 2020 se 

encuentran Relaciones Exteriores, Hacienda, Marina, Defensa Nacional, Medio 

Ambiente, Función Pública, Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Educación, 

Bienestar, Comunicaciones y Transportes, Trabajo y Cultura. 

También Agricultura y Desarrollo Rural, Salud, Energía, Turismo, Gobernación, 

Seguridad y Protección Ciudadana y Economía. 

Asimismo, organismos como Petróleos Mexicanos, IMSS, Conacyt, el Tribunal 

Federal de Justicia Administrativa, Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas y la 

Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación. 

De igual manera, ya tienen el plan de gasto las comisiones Nacional de 

Hidrocarburos (CNH), la Reguladora de Energía (CRE) y la Procuraduría de la 

Defensa del Contribuyente (Prodecon). 

En la programación mes con mes se detalla el monto a gastar por cada unidad 

administrativa responsable al interior de las dependencias y entidades de la 

Administración Pública Federal (APF). Es decir por subsecretarías, unidades, 

direcciones generales y órganos administrativos desconcentrados. 

Reglas. El gasto más importante por sus efectos multiplicadores lo ejercen las 

secretarías con programas sociales, por tratarse de recursos entregados por 

subsidios. 

La Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria (LFPRH) establece 

que los programas deberán sujetarse a reglas de operación, para asegurar que la 

aplicación de los recursos públicos se realice con eficiencia, economía, honradez y 

transparencia. 

Una vez determinadas las reglas de aplicación de los programas con subsidios, se 

publican en el Diario Oficial de la Federación (DOF). 

https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1660052.definen-gasto-de-presupuesto-2020.html
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Para el ejercicio 2020, la Secretaría del Bienestar es la que lleva más avance en 

esta materia. Desde finales de 2019 comenzó a publicar reglas de operación de los 

principales programas insignia de la Cuarta Transformación. 

El 31 de diciembre pasado publicó las reglas del Programa Pensión para el 

Bienestar de las Personas Adultas Mayores para el ejercicio fiscal 2020, el cual 

entró en vigor a partir de este 1 de enero. 

El apoyo económico consiste en la entrega de mil 310 pesos mensuales cada 

bimestre. 
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NOTAS FISCALES  

 

 
“Impuestos subirán precios de alimentos”: Canaco 

Los comerciantes de la Ciudad de México anticipan alzas de precios en productos 

de la canasta básica y otros como jugos, refrescos y pan empacado, por el impacto 

de los cambios en materia de impuestos, la nueva ley de etiquetado, de bolsas, el 

aumento a salarios mínimos y los costos de insumos agrícolas. 

El presidente de la Cámara de Comercio, Servicios y Turismo de la Ciudad de 

México (Canaco CDMX), Nathan Poplawsky, afirmó que aunque algunos 

corporativos absorbieron parte de los ajustes tributarios, impactaron los precios al 

consumidor, algo que ya se vio desde los primeros días del año. 

 “Va a tener una repercusión el aumento de los impuestos (...) es por eso por lo que 

estamos estimando una inflación de 3.4%, que será más de la que tuvimos en 2019”, 

dijo en conferencia de prensa. 

 

Canaco advierte menor alza en ventas por el IEPS 

Con la implementación del Impuesto Especial para Producción y Servicios (IEPS) 

en cigarros y bebidas saborizadas, así como la modificación al etiquetado en 

productos, la Cámara Nacional de Comercio de la Ciudad de México (Canaco) 

estimó que este año sólo crecerán 1.5 por ciento, luego que en 2019 tuvieron un 

alza en este rubro de 4.1 por ciento. 

En conferencia de prensa, Nathan Poplawsky, presidente de la institución 

empresarial, comentó que habrá una afectación en los precios de ciertos productos, 

lo que provocará un crecimiento en la inflación de 3.4 por ciento, lo que representa 

hasta 1.5 por ciento más de la que se obtuvo el año pasado, hecho por el que 

también redujeron sus expectativas. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/impuestos-subiran-precios-de-alimentos-canaco
https://www.razon.com.mx/negocios/ieps-y-nuevo-etiquetado-limitaran-crecimiento-en-ventas-a-1-5-en-la-cdmx/
https://www.razon.com.mx/negocios/hacienda-actualiza-impuestos-a-alcohol-cigarros-y-gasolina-2/
https://www.ccmexico.com.mx/es/
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IEPS inhibe alza a gasolina 

El aumento de 14 y 16 centavos a la gasolina Magna y al diésel fue contrarrestado 

por el aumento en el estímulo fiscal, que de la última semana de diciembre del 2019 

pasó de 23.2 a 81.2 centavos en enero del 2020. 

 

 

Aumento de impuestos en estados afectaría a la IP: especialistas 

Especialistas y cámaras empresariales coincidieron en que la decisión de los 

gobiernos estatales de aumentar los impuestos locales para este año afectará a la 

Iniciativa Privada (IP). 

Este 2020, ante el recorte en la transferencia de recursos federales (los gobiernos 

locales recibirán 1.98 billones de pesos de gasto federalizado, que da una caída de 

0.1% en términos reales), las autoridades subnacionales incrementaron el cobro de 

gravámenes locales; entre las entidades que presentaron las mayores 

modificaciones están Ciudad de México, Aguascalientes, Baja California y Puebla. 

 

 

SAT cobrará impuestos a plataformas de transporte que operan en Yucatán 

Plataformas de servicios digitales que operan en Yucatán y en todo el país, deberán 

pagar impuestos a partir del próximo mes de julio y todas ellas actualmente no están 

regularizadas. 

  

El Servicio de Administración Tributaria (SAT), será el que regule esas aplicaciones, 

ya que presento las primeras reglas de operación para ellas. 

En el caso de la entidad, la plataforma Airbnb supera las mil 400 habitaciones en 

Mérida y cerca de 4 mil 800 en todo el estado, principalmente playas. 

en Mérida, incluso una de motocicletas llamada Moto Ride. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/IEPS-inhibe-alza-a-gasolina-20200108-0007.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Aumento-de-impuestos-en-estados-afectaria-a-la-IP-especialistas-20200107-0137.html
https://www.eluniversal.com.mx/estados/sat-cobrara-impuestos-plataformas-de-transporte-en-yucatan
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Si el SAT encuentra irregularidades en tu declaración te restringirá el uso de este 

sello digital 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) podría restringir temporalmente el 

uso de los certificados de sello digital a los contribuyentes cuando se caiga en una 

irregularidad en las declaraciones, señaló el especialista Alejandro Ponce Rivera. 

El socio de la firma Defensa Fiscal Grupo Jurídico comentó que ese mecanismo es 

parte de la Miscelánea Fiscal 2020, aprobado a finales del año pasado por el 

Congreso. 

 

 

¿Por qué el SAT podría cancelarte el uso de certificados de sello digital? 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT), podría restringir temporalmente el 

uso de los certificados de sello digital a los contribuyentes cuando se caiga en una 

irregularidad en las declaraciones, señaló el especialista Alejandro Ponce Rivera. 

El socio de la firma Defensa Fiscal Grupo Jurídico comentó que ese mecanismo es 

parte de la Miscelánea Fiscal 2020, aprobado a finales del año pasado por el 

Congreso. 

 

Estos son los resultados del SAT al tercer trimestre de 2019 

En diciembre, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) publicó su Informe 

tributario y de gestión correspondiente al tercer trimestre de 2019. Entre los datos 

que contiene el informe se encuentran los siguientes: 

De enero a septiembre de 2019, los ingresos tributarios se ubicaron en 2 billones 

445 mil 507.9 millones de pesos. Esto fue 2.4% superior en términos reales con 

respecto al mismo periodo de 2018. 

 

 

 

https://www.animalpolitico.com/2020/01/sat-irregularidades-declaracion-sancion-certificado-sello-digital/
https://www.animalpolitico.com/2020/01/sat-irregularidades-declaracion-sancion-certificado-sello-digital/
https://www.sat.gob.mx/tramites/17507/envia-la-solicitud-para-tu-certificado-de-sello-digital-para-emitir-facturas-electronicas
https://www.dineroenimagen.com/tu-dinero/por-que-el-sat-podria-cancelarte-el-uso-de-certificados-de-sello-digital/118024
elcontribuyente.mx/2020/01/estos-son-los-resultados-del-sat-al-tercer-trimestre-de-2019/
https://www.elcontribuyente.mx/2019/11/auditorias-rompen-record-de-recaudacion/
https://www.elcontribuyente.mx/2019/11/auditorias-rompen-record-de-recaudacion/
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Piden bajar impuestos y subir límite de deducciones para impulsar sector automotriz 

El director general dela AMDA dijo que el sector automotriz está en crisis, pues lleva 

31 meses a la baja. 

Las ventas del sector automotriz llevan 31 meses a la baja. Para revertir esta 

situación, Guillermo Rosales, director general de la Asociación Mexicana de 

Distribuidores de Automotores (AMDA) propone un programa para reactivar este 

mercado. 

El programa consta de dos partes, la primera busca que la banca de desarrollo y el 

sector financiero otorguen créditos a los compradores; la segunda, que el gobierno 

federal dé un estímulo fiscal en la forma de una reducción del impuesto sobre 

automóviles nuevos (ISAN) y un aumento del monto deducible por concepto de 

impuesto sobre la renta (ISR) en la adquisición de automóviles. 

 

Trucos para obtener descuentos en multas e impuestos en 2020 

Los gastos que más preocupan a los mexicanos al iniciar un año es el pago de 

servicios básicos como agua, predial, impuestos, entre otros (41.9%), seguido del 

pago de algún crédito o préstamos (14.2%), la renovación del seguro del auto 

(13.4%), el pago de algún concepto de la tarjeta de crédito (9.7%), el alza y ajuste 

de precios (9.2%), colegiaturas (7.8%) y otro tipo de gastos (3.7%), según un 

sondeo realizado por la plataforma de servicios financieros Coru.com y la empresa 

de estudios de mercado Brad Engagment. 

El pago del predial, tenencia, refrendo y multas rezagadas son algunos de los 

servicios que tienen importantes descuentos en el primer trimestre del año. Ante 

esto, la plataforma de servicios financieros Coru.com orienta sobre cuáles son los 

trámites con beneficios. 

 

 

 

 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/%f0%9f%9a%97-piden-bajar-impuestos-y-subir-limite-de-deducciones-para-impulsar-sector-automotriz/
https://www.dineroenimagen.com/tu-dinero/trucos-para-obtener-descuentos-en-multas-e-impuestos-en-2020/118022
https://coru.com/tarjetas-de-credito/step_0/?gclid=EAIaIQobChMInJap4MPy5gIVR_7jBx1uHAjXEAAYASAAEgLL4fD_BwE
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UIF reporta denuncias por lavado contra Elías Azar y Legionarios de Cristo 

El expresidente del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México 

(TSJCDMX), Edgar Elías Azar, fue denunciado por la Unidad de Inteligencia 

Financiera (UIF) ante la Fiscalía General de la República (FGR) por los presuntos 

delitos de lavado de dinero y enriquecimiento ilícito. 

Santiago Nieto, quien encabeza el organismo dependiente de la Secretaría de 

Hacienda (SHCP), informó que se detectó que el también exembajador de México 

en Países Bajos contaba con ingresos anuales por 78 millones de pesos al año, por 

la renta de inmuebles, de los cuales se desconoce su procedencia. 

 

Van por Legionarios y Marta Sahagún 

El titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), Santiago Nieto, reveló que 

hay una investigación sobre las finanzas de los Legionarios de Cristo, la cual incluye 

a Marta Sahagún. 

La indagatoria estaría ligada con la presunta evasión y lavado de dinero, luego de 

que en 2017 se reveló la investigación "Paradise Papers", que exhibió el imperio 

financiero de la Legión. 

En noviembre de 2017, REFORMA difundió una investigación de Mexicanos Contra 

la Corrupción y la Impunidad (MCCI) que reveló que miembros de la Legión de Cristo 

liquidaron siete empresas offshore que tenía en Luxemburgo, en la isla de Jersey y 

en Panamá, por evadir impuestos. 

 

Destapó escándalo evasiones fiscales de Legionarios 

El escándalo financiero en contra los Legionarios de Cristo, organización religiosa 

encabezada por el michoacano Marcial Maciel, se ventiló con la exhibición de los 

Paradise Papers en 2007, cuando se detectó que contaba con paraísos fiscales en 

Bermudas e Islas Vírgenes. 

En 1994, cuando Maciel cumplía 50 años como sacerdote, se dio a conocer que 

desde dos años antes ya había comenzado a constituir empresas fantasma en 

distintos países. 

https://www.razon.com.mx/mexico/uif-elias-azar-lavado-dinero-denuncia/
https://www.reforma.com/van-por-legionarios-y-marta-sahagun/ar1848225?v=5
https://www.reforma.com/destapo-escandalo-evasiones-fiscales-de-legionarios/ar1848269


 

 

28 
 

 

Ofrecen Legionarios colaborar con autoridades 

La Legión de Cristo manifestó su disposición a colaborar con las autoridades ante 

una investigación de la Unidad de Inteligencia Financiera sobre sus finanzas. 

 

En un comunicado, la organización religiosa aseguró que sus actividades en México 

son conforme a la ley. 

"La Legión de Cristo conduce sus actividades en México con estricto apego a las 

disposiciones legales y fiscales aplicables", indicó. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/ofrecen-legionarios-colaborar-con-autoridades/ar1848119?v=2
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NOTAS PRESUPUESTO 

 

Gastan en Senado 254 mdp en obras 

El Senado gastará más de 254 millones de pesos en obras y reparaciones del 

edifico que alberga sus oficinas y que fue inaugurado hace nueve años. 

Por instrucciones de la Junta de Coordinación Política, la Secretaría de Servicios 

Administrativos informó que el dinero es producto de las medidas de austeridad, 

recorte de personal y reducción de la bolsa discrecional que se asigna a los grupos 

parlamentarios. 

 

"Se han generado ahorros y economías por ejemplo en recursos humanos y en 

asignaciones a grupos parlamentarios que permiten ahora invertir 254 millones 823 

mil pesos en trabajos que no se habían realizado y que son indispensables para 

garantizar la protección civil, la seguridad de las personas y la operatividad del 

recinto", señala el reporte. 

 

Pierde Banco del Bienestar ¡y hará 2,700 sucursales! 

El Banco del Bienestar opera con pérdidas desde 2019 y ahora presionará más sus 

finanzas con la construcción de 2 mil 700 sucursales. 

Bienestar, antes Bansefi, forma parte de la banca de desarrollo y hasta el tercer 

trimestre de 2019 registró una pérdida neta de 233 millones de pesos. 

 

Bienestar superará las mil 860 sucursales que tiene Banco Azteca, que lidera el 

mercado. 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/gastan-en-senado-254-mdp-en-obras/ar1848197?v=5
https://www.reforma.com/pierde-banco-del-bienestar-y-hara-2-700-sucursales/ar1848253?v=3
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Presume Infonavit ahorro de 5,318 mdp 

Con las reducciones salariales a altos funcionarios, ajustes a la política de compras 

y recortes en gastos operativos, el Infonavit ahorró 5 mil 318 millones de pesos en 

el primer año de la actual Administración. 

La política de compras ha sido uno de los rubros en donde el Infonavit ha hecho 

cambios más drásticos al modificar la legislación para privilegiar licitaciones sobre 

la serie de mecanismos de compras autorizados, en los cuales predominaban 

modelos de adjudicación directa. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/presume-infonavit-ahorro-de-5-318-mdp/ar1848224?sc=1664
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NOTAS PENSIONES 
 

 
Afore: ¿por qué es importante? 

En México hay casi 57 millones de personas que trabajan. Si bien es casi la mitad 

de la población, de acuerdo con datos del Inegi, más de la mitad son personas que 

están en la economía informal, lo que las pone en la cuerda floja en cuanto a tener 

un mejor retiro. 

De acuerdo con Principal, la mejor manera de asegurar un futuro con recursos es 

ahorrar por medio de las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afore). Las 

personas que trabajan en compañías y cotizan para el IMSS o el ISSSTE tienen 

acceso a las Afore, pues entre el gobierno, el empleador y el empleado aportan 

6.5% de su salario y esa cantidad se destinará para un ahorro para el retiro. También 

es posible realizar aportaciones voluntarias a su cuenta para crecer aún más su 

ahorro. 

 
Aumentan 20% pensiones del IMSS 

 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/afore-por-que-es-importante
http://periodicolavoz.com.mx/aumentan-20-pensiones-del-imss/
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 
AMLO debe dar certeza a inversionistas, afirma Gurría 

A un año de que arrancó el gobierno de la Cuarta Transformación, el reto económico 

que enfrenta es dar certeza a los inversionistas, dice el secretario general de 

la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), José 

Ángel Gurría Treviño. 

En entrevista con EL UNIVERSAL, afirma que solamente un entorno legal que sea 

estable permitirá completar al gobierno la inversión que requiere el país, de lo 

contrario no se atenderán todas las necesidades que tiene México. 

 
México requiere reglas predecibles y modernas: José Ángel Gurría 

Es casi de sentido común que, en un contexto de desaceleración económica 

mundial, tensión comercial e incertidumbre geopolítica, México debe hacer lo que 

compete: ofrecer regulaciones y legislaciones predecibles y modernas, que generen 

confianza en sí mismas, asevera el secretario general de la Organización para la 

Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), José Ángel Gurría. 

México es un país donde existe el espacio para cubrir con inversiones una oferta 

que está pendiente en varios segmentos: energía, infraestructura, educación, y que 

se vuelca en importaciones cada vez más importantes, incluyendo de energéticos, 

refirió. 

Es reacio a utilizar la palabra recomendación. La OCDE no trae sugerencias a 

México. “A cualquiera se le ocurre generar confianza para atraer inversiones en un 

contexto de incertidumbre mundial”, consigna. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/amlo-debe-dar-certeza-inversionistas-afirma-gurria
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Mexico-requiere-reglas-predecibles-y-modernas-Jose-Angel-Gurria-20200107-0161.html
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AMLO coincide con la OCDE sobre dar certidumbre a inversionistas extranjeros 

 El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que las predicciones de la 

OCDE "son buenas" y coincidió con el organismo internacional en que es necesario 

generar certidumbre jurídica y garantías a los inversionistas extranjeros. 

Dijo que ya se reunieron el titular de la Secretaría de Hacienda, Arturo Herrera, 

con José Ángel Gurría, y que en sus próximas visitas a México se reunirá él 

personalmente con el funcionario del organismo internacional, lo cual en esta 

ocasión no será posible por problemas de agenda de ambos. 

 

 

Tren Maya y NAICM, proyectos que se le dieron a conocer a Embajadores y 

Cónsules 

Juan Manuel Gómez Robledo, embajador de México en Francia, indicó que durante 

la XXXI Reunión de Embajadores y Cónsules (REC 2020) el presidente Andrés 

Manuel López Obrador les comunicó los proyectos de su gobierno. 

En entrevista, dijo que durante el evento la administración del mandatario explicó a 

embajadores y cónsules las acciones de la Guardia Nacional, establecida el año 

pasado; así como los próximos proyectos de infraestructura como son el Tren 

Maya y el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. 

Finalmente, dijo que México se proyecta ante el mundo como una nación con una 

democracia consolidada, debido al cambio político lo que demostró la solides de sus 

instituciones. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/la-mananera-amlo-coincide-con-la-ocde-sobre-dar-certidumbre-inversionistas-extranjeros
https://heraldodemexico.com.mx/pais/tren-maya-naicm-amlo-reunion-embajadores-consules/
https://heraldodemexico.com.mx/pais/tren-maya-naicm-amlo-reunion-embajadores-consules/
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Peso y bolsas presionadas por ataque a bases militares utilizadas por EU 

Después del ataque de Irán a bases militares de Estados Unidos en Irak a las 5:30 

de la tarde, hora de México, el peso se depreció y superó la barrera de 19 unidades 

por dólar. 

Poco después, en el mercado electrónico, el peso recuperó parte del terreno perdido 

y a las 8 de la noche se cotizó en 18.9178  unidades por dólar. 

A las 6:50 de la tarde, la depreciación de la moneda mexicana alcanzó su máximo 

punto y se comercializó en 19.0050 unidades, esto es una depreciación de 0.68%, 

o de 11 centavos por el billete de Estados Unidos respecto al cierre de 18.8750, 

según datos del Banco de México a la 1:30 de la tarde. 

 

 

 
Aeroméxico, participante de los comités para el diseño de Santa Lucía 

Aeroméxico, una de las principales aerolíneas con operaciones en el Aeropuerto 

Internacional de la Ciudad de México (AICM), participa en los comités de 

acompañamiento técnico convocados por el gobierno federal para el diseño del 

puerto aéreo comercial de Santa Lucía y la reconfiguración del espacio aéreo en el 

centro del país. 

Tras el inicio de la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, en 

Santa Lucía, el gobierno federal creó cuatro comités técnicos para la configuración 

del espacio aéreo, la infraestructura para pasajeros y carga, así como servicios 

complementarios necesarios en la instalación portuaria a inaugurarse en marzo del 

2022. 

 
 
 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Peso-y-bolsas-presionadas-por-ataque-a-bases-militares-utilizadas-por-EU-20200108-0002.html
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/aeromexico-participante-de-los-comites-para-el-diseno-de-santa-lucia
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Frenan mercados liquidación de activos 

Las bolsas europeas retrocedían este miércoles y los futuros del S&P 500 

auguraban una apertura con bajas en Wall Street tras un ataque iraní a las fuerzas 

lideradas por Estados Unidos en Irak, aunque el desplome del mercado empezaba 

a disiparse ante la percepción de que no habrá una escalada militar inmediata. 

Los mercados esperan que Estados Unidos refrene el impulso de contraatacar a 

Irán en las próximas horas después de que el Presidente estadounidense dijo en 

Twitter: "¡Todo está bien!" y "¡Por el momento, todo bien!". 

 

Buscará Pemex reabrir 5 ductos 

Durante el 2019, Pemex cerró varios ductos que transportan combustible como 

parte de la estrategia del Gobierno mexicano contra el robo de combustible, de los 

cuales cinco aún se encuentran sin operar y pretenden reabrir este año. 

 

En la conferencia de prensa matutina de ayer, Octavio Romero Oropeza, director 

general de Pemex, informó que una de las metas para el 2020 es poner en 

operación los poliductos para transporte de hidrocarburo: Tula-Toluca, San Martín-

Puebla, Minatitlán-Salina Cruz, Matamoros-Cadereyta y Minatitlán-México. 

 

AMLO confía que Senado de EU apruebe T-MEC esta semana 

El presidente Andrés Manuel López Obrador confió en que 

el Senado estadunidense apruebe el Tratado entre México, Estados Unidos y 

Canadá (T-MEC) esta semana, toda vez que el acuerdo comercial fue aprobado 

ayer por el Comité de Finanzas de la Cámara Alta y pasó al pleno. 

"Va a ser como era antes, aplanadora cuando pase a votación, yo espero que 

mañana o pasado en el pleno la mayoría de los senadores de Estados Unidos va a 

votar por el tratado", destacó en su conferencia matutina. 

 
 

https://www.reforma.com/frenan-mercados-liquidacion-de-activos/ar1848373
https://www.reforma.com/buscara-pemex-reabrir-5-ductos/ar1848203?sc=1664
https://www.milenio.com/politica/amlo-confia-senado-eu-apruebe-t-mec-viernes
https://www.milenio.com/negocios/t-mec-aprobado-en-comite-del-senado-de-eu
https://www.milenio.com/negocios/t-mec-aprobado-en-comite-del-senado-de-eu
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Buscan quitar barreras a gasolinerías 

 Para eliminar los obstáculos regulatorios que impiden la apertura de gasolinerías 

en estados y municipios se creó un grupo de trabajo especializado donde participa 

la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece), la cual podría iniciar 

labores este mes. 

El pasado 6 de enero, Ricardo Sheffield, titular de Profeco, dijo que esta 

dependencia intervendrá en algunas regiones donde se han registrado prácticas 

monopólicas de gasolineras, que aprovechan la falta de competencia para elevar el 

precio de los combustibles. 

 

Abraza el CES 2020 al 5G 

Con mensajes de 8 kilómetros de longitud en el cielo, la feria de tecnología CES 

2020 abrió sus puertas este martes en Las Vegas. 

La empresa Insieego, que comercializa routers que proveen WiFi en hogares 

estadounidenses a través de redes 5G, fue la responsable de que una docena de 

mensajes fueran escritos en el cielo. 

"El 5G está tomando vuelo", se leyó en otro mensaje, compartido por usuarios de 

Twitter. 

 

Avanzará Telmex en su escisión 

 La separación funcional de Telmex, ordenada por el Instituto Federal de 

Telecomunicaciones (IFT), avanza pese a la amenaza de emplazamiento a huelga 

que lanzó su sindicato de telefonistas, según fuentes cercanas al proceso. 

 

Las fuentes señalaron que la operadora cumplirá con las etapas de la separación 

funcional, que se espera concluya en el primer trimestre del año, y que contempla 

crear un par de empresas distintas a Telmex y Telnor para que ofrezcan servicios 

mayoristas. 

 

https://www.reforma.com/buscan-quitar-barreras-a-gasolinerias/ar1848241?sc=1664
https://www.reforma.com/abraza-el-ces-2020-al-5g/ar1848116?sc=1664
https://www.reforma.com/avanzara-telmex-en-su-escision/ar1848230?sc=1664
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Vende Cemex activos en RU por 235 mdd 

Cemex anunció hoy que una de sus subsidiarias ha firmado un acuerdo para la 

venta de ciertos activos en el Reino Unido a Breedon Group Plc, por un monto total 

de aproximadamente 235 millones de dólares, que incluyen aproximadamente 31 

millones de deuda. 

Los activos que se están vendiendo consisten en 49 plantas de concreto 

premezclado, 28 canteras de agregados, cuatro bodegas de almacenamiento, una 

terminal de cemento, 14 plantas de asfalto y cuatro instalaciones de productos de 

concreto, detalló la cementera en un comunicado. 

 

 
Se hunde en 2019 la venta de autos 

En 2019, la venta de automóviles nuevos se hundió y para este 2020 continuará, 

prevén analistas consultados. 

En el año pasado las ventas de autos al público retrocedieron 7.7 por ciento 

respecto a 2018, su peor desempeño relativo en 10 años, para quedarse en un 

millón 317 mil 732 unidades. 

Por si ello no fuera suficiente, el volumen de ventas de 2019 fue el menor en cinco 

años, dado que en 2014 la cifra se colocó en un millón 136 mil 965. 

 
México participó en 5 de las principales ferias turísticas internacionales 

Con una estrategia de promoción turística avanzada, el secretario de Turismo, 

Miguel Torruco Marqués, tuvo un encuentro con los embajadores y cónsules del 

país, en el cual también destacó las acciones que realizó en el sector el año pasado. 

El funcionario estuvo acompañado por el presidente de Visit México, Marcos Achar, 

quien dio a conocer una serie de acciones a realizar en materia digital, entre ellas 

la difusión del Catálogo México, una guía práctica temática de origen, seminarios, 

amplios contenidos temáticos en redes sociales y la activación de eventos sociales 

y capacitación constante, de acuerdo con asistentes, toda vez que no hubo acceso 

de prensa. 

 

https://www.reforma.com/vende-cemex-activos-en-ru-por-235-mdd/ar1848381
https://www.reforma.com/se-hunde-en-2019-la-venta-de-autos/ar1848223?v=3
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-participo-en-5-de-las-principales-ferias-turisticas-internacionales-20200108-0015.html
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NOTAS NACIONALES 
 

 
Ven a México como el hermano mayor de América Latina, dice AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo este martes que México es 

considerado el 'hermano mayor' de América Latina gracias a que su imagen ante el 

mundo ha cambiado de manera positiva. 

“Ya de nuevo empiezan a hablar de que México, como se decía antes, es el 

hermano mayor en el caso de la América Latina y del Caribe”, apuntó el mandatario 

durante la 31 Reunión de Cónsules y Embajadores en Palacio Nacional. 

"No solo ayuda en nuestro país, ustedes que nos representan en el mundo, 

seguramente ya están notando que en este aspecto (autoridad moral) está 

cambiando la imagen de nuestro país en el mundo", argumentó López Obrador. 

 

 

 
No a la guerra, sí a la paz, dice AMLO sobre ataque de Irán a bases de EU en Irak 

El presidente Andrés Manuel López Obrador reiteró este miércoles estar a favor 

del diálogo y la paz e indicó que se inclina por buscar soluciones pacíficas, luego 

del ataque iraní a bases estadounidenses en Irak. 

"Nosotros estamos por la búsqueda de soluciones pacíficas y en una postura de 

neutralidad, de no intervención, de respeto a la decisión que toman las naciones y 

al mismo tiempo exhortando a que no haya guerra, que no haya confrontación 

armada, que haya diálogo. No a la guerra, sí a la paz", comentó en conferencia de 

prensa matutina. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/si-estamos-bien-en-politica-interior-estaremos-bien-en-politica-exterior-amlo
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/no-a-la-guerra-si-a-la-paz-dice-amlo-sobre-ataque-de-iran-a-bases-de-eu-en-irak
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Que se indague patrimonio de Bartlett 

La senadora Xóchitl Gálvez (PAN) anunció la presentación ante la SFP de una 

solicitud para que el titular de CFE, Manuel Bartlett, sea investigado para conocer 

si sus ingresos corresponden a su declaración patrimonial. 

Gálvez consideró que Función Pública aprovechó las fiestas decembrinas para 

exonerar al director general de la CFE, y por ello se solicita nuevamente una 

auditoría para conocer la evolución patrimonial del funcionario. 

Adelantó que presentará en la Comisión Permanente del Congreso de la Unión un 

punto de acuerdo para exhortar a la Fiscalía General de la República a que informe 

sobre el avance de las investigaciones por la denuncia de enriquecimiento ilícito 

contra Bartlett. 

 

A quienes estaban en el Seguro Popular se les seguirá atendiendo, dice AMLO 

El Seguro Popular "ni era seguro ni era popular" aseguró el presidente Andrés 

Manuel López Obrador, quien dijo que se buscará que el sistema de salud sea 

gratuito en todo el país y pidió ayuda porque "es todo un desafío que tengamos 

médicos en las comunidades apartadas y estén todos los medicamentos". 

Pidió no preocuparse y dijo que a quienes estaban inscritos en el Seguro Popular se 

les seguirá atendiendo. 

"La gente no debe preocuparse si estaba inscrita en el Seguro Popular va a seguir 

recibiendo su atención y mejor". 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Que-se-indague-patrimonio-de-Bartlett-20200107-0152.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/quienes-estaban-en-el-seguro-popular-se-les-seguira-atendiendo-dice-amlo
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Policías extorsionan en CDMX: García Harfuch 

El jefe de la policía capitalina, Omar García Harfuch, reconoció que en el primer 

cuadro de la capital del país las extorsiones son operadas únicamente por los 

grupos La Unión Tepito y La Anti-Unión, y otros de manera individual, pero que no 

hay probabilidades para la conformación de una nueva organización delictiva. 

“Muchos [detenidos] han sido en el Centro Histórico, pero eso no quiere decir que 

sean de un [nuevo] grupo criminal como tal. No tenemos conocimiento de una 

[nueva organización delictiva]. Lo que pasa es que dos personas o tres pueden 

conformar una nueva [célula], pero eso no la hace una agrupación importante”, dijo 

el titular de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC). 

 

 

La Unión Tepito mata a imitadores por utilizar su nombre para extorsionar 

La aparición de pequeños grupos criminales que se ostentan como integrantes de 

cárteles transnacionales y de otros que en algunos casos no pagan renta por usar 

nombres como el de La Unión Tepito, por ejemplo, ha desencadenado una serie de 

ajustes de cuentas entre los integrantes de dichas organizaciones contra quienes 

las autoridades identifican como imitadores o que sólo utilizan el nombre para 

intimidar a sus víctimas. 

Con base en las declaraciones de familiares de al menos cinco víctimas distintas, 

que fueron asesinadas en las alcaldías Gustavo A. Madero, Iztapalapa, Venustiano 

Carranza y Cuauhtémoc, sólo durante diciembre pasado, agentes de la 

procuraduría capitalina obtuvieron información que revela que los occisos no tenían 

nexos criminales, al tiempo que los deudos sí aceptaron que “empezaban a 

extorsionar por su cuenta”. 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/policias-extorsionan-en-cdmx-garcia-harfuch
https://www.eluniversal.com.mx/tag/union-tepito
https://www.eluniversal.com.mx/tag/la-anti-union
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/organizaciones-criminales-matan-imitadores-en-la-cdmx
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/metropoli/cdmx/union-tepito
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EU también es responsable por inseguridad en México; de ahí salen las armas: 

familia LeBarón 

Estados Unidos también es responsable del problema de inseguridad que existe en 

México, afirmaron miembros de la familia LeBarón, quienes sufrieron la masacre de 

nueve de sus miembros el pasado 4 de noviembre en Bavispe, Sonora. 

"Los Estados Unidos también son responsables de la inseguridad, de ahí sale el 

negocio, las armas", indicó Bryan LeBarón en entrevista con Javier Risco para La 

Nota Dura. 

Al respecto, Julián LeBarón dijo en el programa de El Financiero Bloomberg TV que 

la única forma de superar este problema es con la unidad de los mexicanos. 

 

Regresan a clases un millón 700 mil alumnos de educación básica 

Desde las 6:00 horas de este miércoles, la Secretaría de Seguridad Ciudadana 

(SSC) de la Ciudad de México, implementó un operativo de seguridad y vialidad con 

motivo al regreso a clases, este tiene el objetivo de salvaguardar la integridad física 

de los alumnos de educación preescolar, primaria y secundaria, de las más de siete 

mil escuelas públicas que se incorporan a sus actividades escolares. 

Hoy regresan a clases un millón 700 mil alumnos de educación preescolar, primaria 

y secundaria, de las más de siete mil escuelas públicas y privadas de las 16 

alcaldías. 

En la acción participan 8 mil 167 policías Preventivos, de la Bancaria e Industrial, 

Auxiliar, así como personal de la Subsecretaría de Control de Tránsito, apoyados 

de 2 mil 49 patrullas, quienes son desplegados por toda la ciudad desde temprana 

hora y en los diferentes horarios de entrada y salidas de los turnos, para así evitar 

la comisión de ilícitos y alteración al orden público. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/eu-tambien-es-responsable-de-la-inseguridad-en-mexico-familia-lebaron
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/eu-tambien-es-responsable-de-la-inseguridad-en-mexico-familia-lebaron
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/regresan-a-clases-un-millon-700-mil-alumnos-de-educacion-basica/1356997
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Alertan por descenso de temperaturas en el país; en la CDMX llegará a 1 grado 

La Comisión Nacional del Agua (Conagua) informó que para la madrugada del 

miércoles 8 de enero se prevé el descenso de la temperatura y heladas en las 

mesas del Norte y Central en gran parte del país. 

A su vez, la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos de la Ciudad de México activó 

la alerta naranja por temperaturas de hasta un grado en 6 alcaldías. 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/frio-alertan-por-descenso-de-temperaturas-en-cdmx-llegara-1-grado
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NOTAS INTERNACIONALES 

 
Ataque de Irán a base de Ein Al-Assad, en cumplimiento de Carta de la ONU 

El canciller de Irán, Mohammad Javad Zarif, dijo que los ataques de este miércoles 

a la base de Ein Al-Assad entran bajo las reglas de la Carta de la ONU, recordando 

que su país atacó la base aérea que se ha utilizado como plataforma de lanzamiento 

para asesinar al general Qassem Soleimani. 

"Irán tomó y concluyó medidas proporcionadas en defensa propia en virtud del 

Artículo 51 de la Carta de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) que 

apunta a la base desde la cual se lanzaron ataques armados contra nuestros 

ciudadanos y altos funcionarios", escribió Zarif en Twitter, citado por la agencia 

FARS. 

El diplomático dijo que su nación "no busca la escalada o la guerra, sino que se 

defenderá de cualquier agresión". 

 

Ciudadanos de 7 países murieron en avionazo en Teherán 

Un avión ucraniano con 176 personas a bordo se estrelló el miércoles minutos 

después de despegar del principal aeropuerto de Teherán sin dejar sobrevivientes. 

El incidente provocó un incendio en campos a las afueras de la capital iraní, que 

quedaron sembrados de escombros. 

El siniestro del vuelo de Ukraine International Airlines se produjo horas después de 

que Irán lanzó un ataque con misiles balísticos contra bases iraquíes que alojan 

a soldados estadounidenses, pero tanto funcionarios ucranianos como iraníes 

dijeron que sospechaban que el Boeing 737-800 cayó por un problema mecánico. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Ataque-de-Iran-a-base-de-Ein-Al-Assad-en-cumplimiento-de-Carta-de-la-ONU-20200108-0028.html
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/ciudadanos-de-7-paises-murieron-en-avionazo-en-teheran
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Irán descarta entregar cajas negras de avión de Ukraine Airlines a EU 

La Autoridad de la Aviación de Irán indicó que no entregará a Estados Unidos las 

cajas negras del Boeing 737 que se estrelló este miércoles tras despegar de 

Teherán, matando a las 176 personas que transportaba. 

"No le daremos las cajas negras al constructor [Boeing] ni a los estadounidenses", 

señaló Ali Abedzadeh, director de la Organización de la Aviación Civil de Irán, citado 

por la agencia Mehr. 

El vuelo PS752 de Ukraine International Airlines (UIA) había despegado a las 06:10 

horas locales (02:40 GMT) del aeropuerto Imán Jomeini de Teherán rumbo al 

aeropuerto Boryspyl de Kiev, pero se estrelló a unos 45 kilómetros al noroeste del 

aeropuerto poco después. 

 

Varias aerolíneas suspenden sobrevuelos de Irán e Irak tras ataque con misiles 

Varias aerolíneas, incluyendo Lufthansa, Air France y KLM, suspendieron este 

miércoles los sobrevuelos de los espacios aéreos de Irán e Irak, horas después de 

que Irán atacara con misiles bases aéreas utilizadas por tropas de Estados Unidos 

en Irak. 

Irán lanzó 22 misiles balísticos durante la noche contra dos bases militares 

iraquíes usadas por tropas extranjeras, sobre todo estadounidenses. Fue la 

respuesta de Teherán a la muerte del general iraní Qasem Soleimani, en un ataque 

estadounidense en Irak, la pasada semana. 

El martes por la noche, poco después de los ataques, la Administración Federal de 

Aviación estadounidense (FAA) prohibió a los aviones civiles americanos sobrevolar 

Irak, Irán y los países del Golfo. 

 

 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Iran-descarta-entregar-cajas-negras-de-avion-de-Ukraine-Airlines-a-EU-20200108-0027.html
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Avion-de-Ukraine-International-Airlines-se-estrella-tras-despegar-en-Teheran-20200107-0132.html
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Avion-de-Ukraine-International-Airlines-se-estrella-tras-despegar-en-Teheran-20200107-0132.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Varias-aerolineas-suspenden-sobrevuelos-de-Iran-e-Irak-tras-ataque-con-misiles-20200108-0026.html
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Iran-ataca-bases-militares-iraquies-utilizadas-por-EU-20200108-0020.html
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Iran-ataca-bases-militares-iraquies-utilizadas-por-EU-20200108-0020.html
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Sube a 176 cifra de víctimas por avión que se estrelló en Irán 

Un avión de pasajeros Boeing 737-800 con destino a Ucrania se estrelló en Irán 

poco después de su despegue sin dejar sobrevivientes. 

Ukraine International Airlines informó que 167 pasajeros y nueve miembros de la 

tripulación iban a bordo del vuelo 752, que se estrelló a las 6:18 horas locales del 

miércoles (martes por la noche en la Ciudad de México) en Sabashahr, cerca de 

Teherán. Ucranianos, iraníes y canadienses volaban en la aeronave, indicó. 

Entre las víctimas había 82 iraníes, 63 canadienses y 11 ucranianos (dos pasajeros 

y los nueve trabajadores), explicó el ministro de Exteriores de Ucrania, Vadim 

Prystaiko. En el siniestro fallecieron además 10 ciudadanos suecos, cuatro afganos, 

tres alemanes y otros tres británicos. 

 

Pedro Sánchez asume como presidente de un gobierno de coalición en España 

El socialista Pedro Sánchez juró este miércoles ante el rey de España el cargo de 

presidente de un inédito gobierno de coalición con la izquierda radical de Podemos, cuya 

configuración aún debe anunciar. 

Elegido por el Congreso de los Diputados el martes al frente del primer gobierno de 

coalición desde el fin de la dictadura de Francisco Franco (1975), Sánchez juró respetar la 

Constitución ante el rey Felipe VI en el Palacio de la Zarzuela. 

"Prometo por mi conciencia y honor cumplir fielmente con las obligaciones del cargo de 

presidente del gobierno, con lealtad al rey, y guardar y hacer guardar la Constitución como 

norma fundamental del Estado", dijo Sánchez. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/sube-a-176-cifra-de-victimas-por-accidente-aereo-en-iran
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/pedro-sanchez-asume-como-presidente-de-un-gobierno-de-coalicion-en-espana


 

 

47 
 

 

Arresto en Japón fue un complot de Nissan para deshacerse de mí: Ghosn 

Carlos Ghosn, expresidente de Nissan, afirmó este miércoles su arresto en Japón 

formó parte de un complot por parte de esa compañía por una disminución en el 

desempeño financiero de la firma. 

Ghosn había mostrado su intención de impulsar una fusión entre Nissan y Renault, 

armadora de la cual también era presidente. 

“Desafortunadamente no había confianza y algunos de nuestros amigos japoneses 

pensaron que la única forma de deshacerse de Renault en Nissan era deshacerse 

de mí”, dijo en una conferencia desde Líbano, la primera que da desde su salida de 

territorio japonés. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/autoridades-de-japon-amenazaron-con-ir-contra-mi-familia-si-no-me-declaraba-culpable-afirma-ghosn
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COLUMNAS FISCALES 
 

 

México: altos impuestos, baja recaudación 

Luis Pazos 

Según datos de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico 

(OCDE), México ocupa el último sitio en recaudación tributaria en relación a su PIB, 

16.1% entre los países miembros de esa organización. Esa cifra puede llevar a la 

falsa conclusión que los impuestos son bajos en México. Paradójicamente, una de 

las causas de la escasa recaudación en México en relación a su Producto Interno 

Bruto son los altos impuestos. 

Debido a los altos impuestos más de la mitad de los trabajadores laboran en el 

sector informal, así como cientos de miles de pequeñas y medianas empresas, y 

profesiones independientes. 

Entrar a la formalidad implica encarecer en más del 30% los recursos destinados a 

la nómina. Entre ellos impuestos sobre los ingresos del trabajador, cuotas del 

INFONAVIT y servicios del IMSS, los que muchos de los trabajadores beneficiados 

no usan por el tardado y mal servicio que prestan. 

 

Impuestos molestos 

Son impopulares, pero necesarios, porque un gobierno casi no produce dinero, 

básicamente recauda para luego distribuir. En español le decimos impuestos, 

palabra proveniente de una expresión que significa fijar algo a alguien. En inglés le 

dicen taxes o estimar un valor, ambos términos derivan del latín. 

El gobierno estatal está pagando las consecuencias de cobrar, a pesar del esfuerzo 

del secretario de Hacienda al destacar que el presupuesto de ingresos 2020 es 1 

mil 600 millones de pesos menor al que ejerció en su mayoría la administración 

anterior y de que todos los impuestos incrementados, no serán pagados 

directamente por el ciudadano de a pie. 

Para eso de sacar dinero hasta de las piedras, la autoridad sabe cómo hacerlo. Aquí 

en Baja California, Esteban Cantú se las ingenió para cobrar impuestos a la 

producción de opio a través de la Dirección de Contribuciones Directas.  

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/luis-pazos/mexico-altos-impuestos-baja-recaudacion
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/analisis/impuestos-molestos-4671550.html
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El reto: la confianza 

PESOS Y CONTRAPESOS 

 Arturo Damm Arnal 

México, ¿cómo vamos? nos hace todos los meses, a quienes integramos el panel 

de participantes, una pregunta. La de diciembre fue: ¿Cuál es el reto económico 

más importante que enfrentará la administración de AMLO en 2020? Propuso cuatro 

respuestas: 1) Crear un entorno que estimule la inversión; 2)  Impulsar la generación 

de empleo formal; 3) Incrementar la recaudación tributaria y los ingresos públicos, 

4) Otro. 

El 83.33 por ciento de los encuestados respondimos: crear un entorno que estimule 

la inversión. Un 8.33 respondió: incrementar recaudación tributaria y los ingresos 

públicos. El restante 8.33 respondió otro, y fue: “defender la democracia”, ya que 

“está en marcha la reconstrucción del autoritarismo, con su secuela de destrucción 

de contrapesos y sometimiento al Ejecutivo de los organismo autónomos. Si el INE 

es avasallado y en la Corte continúan soplando vientos de servidumbre al 

presidente, nada bueno se puede esperar en materia económica”. 

 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.razon.com.mx/opinion/arturo-damm-arnal-el-reto-la-confianza/
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OTRAS COLUMNAS 
 

 

BAJO RESERVA 

El desaire a la embajadora 

De que los diplomáticos son bravos hasta a los de casa muerden. Ayer, en el 

encuentro entre el presidente Andrés Manuel López Obrador con los embajadores 

y cónsules de México en el exterior en Palacio Nacional, alguien dentro de la 

Cancillería mexicana operó para prepararle un acto de descortesía a la embajadora 

de México en Washington, Martha Bárcena. Doña Martha, embajadora de carrera y 

titular de la misión diplomática de México de mayor importancia en el mundo, fue 

relegada a una de las últimas filas del salón en el que se llevó a cabo el acto y 

acomodada en una silla destinada a “Embajadores no Titulares”. Tras el insulto, que 

ya circulaba en redes sociales, tuvo que intervenir uno de los miembros de la 

ayudantía del Presidente para convencer a la embajadora de ocupar un lugar en 

primera fila. Algunos embajadores consideran que este desaguisado fue provocado 

por alguien que pensó que al relegar a Bárcena su jefe le quedaría agradecido, pero 

quizá, tras la publicidad que alcanzó el hecho, logró todo lo contrario. 

EDITORIAL 

El dilema migratorio 

Lo que parecía el objetivo central de la política migratoria mexicana que prevaleció 

en 2019, lo confirmó ayer la Oficina de Naciones Unidas para la Coordinación de 

Asuntos Humanitarios. La deportación de centroamericanos, específicamente de 

guatemaltecos, desde México, aumentó el año pasado 11% para ubicarse en casi 

49 mil. En el mismo periodo las expulsiones de salvadoreños y hondureños de suelo 

mexicano se incrementaron 39% y 40% respectivamente. 

En los hechos, México se adhirió a la política estadounidense de frenar la migración 

centroamericana y levantó un muro conformado por elementos federales que 

impidieron el avance de hondureños, guatemaltecos y salvadoreños. 

No se rebate que cualquier migración debe ser ordenada, pero México no queda en 

la mejor posición cuando durante años millones de connacionales ingresaron a 

Estados Unidos sin documentos y ahora adopta las medidas que antes criticó; entre 

ellas, la concentración de migrantes centroamericanos en centros de detención –

donde se quejan de falta de comida o atención médica– y la deportación misma. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
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DESBALANCE  

AMLO deja ‘en visto’ a Gurría 

Nos reportan que, contrario a lo que pasaba en administraciones pasadas en las 

que el exfuncionario mexicano y desde 2006 secretario general de la OCDE, José 

Ángel Gurría, llegaba a México y se le extendía la alfombra roja para recibirlo por el 

presidente de México y su gabinete, las cosas son distintas en la 4T. Ahora el 

presidente Andrés Manuel López Obrador todavía no le da cita a Gurría. Sin 

embargo, ya se reunió con el jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo, así 

como con los secretarios de Hacienda, Arturo Herrera, y de Energía, Rocío Nahle, 

entre otros. En mayo pasado, López Obrador calificó a Gurría de ser de los que 

“llevó a la bancarrota al país”, y por ello dijo que no tiene calidad moral para hacer 

ningún comentario sobre lo que requiere México. De cualquier manera, Gurría viene 

en son de paz y por eso no habló de la 4T, e incluso pidió a los secretarios de Estado 

que “usen” a la OCDE para conocer las políticas públicas que se aplican en otros 

países. 

4T desaíra al ITAM… otra vez 

Nos cuentan que la 4T parece no tener interés en asistir a los foros de perspectivas 

económicas de arranque de año que organiza el ITAM. Ayer le contábamos que en 

el evento que se realizará el viernes aparecía en el programa el secretario de 

Hacienda, Arturo Herrera, pero en la versión actualizada ya no figura, y tampoco 

está previsto que envíe a alguien más en su representación. Hace un año, el 

entonces titular de la SHCP, Carlos Urzúa, tampoco estuvo presente en el foro. Sin 

embargo, nos recuerdan que quienes no suelen fallar a la cita son el gobernador del 

Banco de México, Alejandro Díaz de León, y el secretario general de la OCDE, José 

Ángel Gurría, aunque también faltó el año pasado y está por confirmar su asistencia 

para esta edición. Por el lado del gobierno, hasta ahora el único confirmado es el 

subsecretario de Relaciones Exteriores, Jesús Seade, para hablar sobre el T-MEC 

y su proceso de ratificación. Por lo visto, la 4T aún no le perdona al ITAM la 

formación de profesionales que, de acuerdo con lo que ha dicho López Obrador, 

llevaron al desastre al país con el modelo económico neoliberal. 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/amlo-deja-en-visto-gurria
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HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

El escándalo Dresser y las extorsiones 

La reciente denuncia de la politóloga Denise Dresser sobre la extorsión de la que 

fue víctima su madre la madrugada del sábado pasado –obligaron a la señora, de 

83 años de edad, a salir de su casa a medianoche para esperar instrucciones en un 

hotel, bajo la creencia de que Dresser había sido secuestrada—, desató una 

rabiosa y desorbitada respuesta en las redes sociales. 

Bots y fanáticos emprendieron el linchamiento de la académica, alegando que la 

divulgación de su historia no tenía por fin exponer una realidad: la manera en que 

ciudadanos desvalidos son vulnerados brutalmente con la mayor impunidad, sino 

“golpear al gobierno del presidente López Obrador”. 

Recibí el correo de alguien que celebraba que la madre de Dresser hubiera sido 

mordida durante ocho o nueve horas por el miedo y la incertidumbre. Según el señor 

que me escribió, de ese modo la politóloga dejaría al fin de mirar el mundo desde 

sus zapatos “Guchi” (sic). 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

Genaro hablando y muchos temblando 

La negociación que inició Genaro García Luna con el gobierno de los Estados 

Unidos lo llevará, de concretarse un acuerdo con la Fiscalía que lo acusa, a entregar 

información detallada de las operaciones del narcotráfico y de 

la narcopolítica en México. Para obtener el beneficio de una reducción de pena, el 

exsecretario de Seguridad Pública que tuvo un papel central en la 

estrategia antinarco de los últimos tres sexenios, deberá revelar datos, fechas, 

operaciones y sobre todo nombres de personajes de alto nivel en la política 

mexicana que hayan participado de acciones de corrupción o protección a 

los cárteles de la droga en los gobiernos para los que colaboró. 

Y ahí es donde la situación se pondrá delicada para al menos tres expresidentes de 

la República con los que colaboró García Luna, ya sea como funcionario directo o 

como asesor externo: Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, junto con 

integrantes clave de sus gabinetes en el área de seguridad, están en este momento 

bajo la lupa de la justicia estadounidense y, al menos dos de ellos, Calderón y Peña 

Nieto, ya deben tener abiertos en este momento expedientes de investigación y 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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seguimiento de sus movimientos financieros por parte de autoridades 

estadounidenses, pues ambos fueron mencionados directamente por testigos en el 

juicio contra El Chapo Guzmán —al igual que Genaro— por haber recibido, en sus 

administraciones, sobornos millonarios del Cártel del Pacífico a cambio de 

protección. 

 

ALEJANDRO HOPE 

PLATA O PLOMO 

Queremos datos (a nivel calle) 

Para una familia promedio, no hay inversión más grande o más importante que la 

compra de su casa. En ese acto, se van el esfuerzo de muchos años y los ahorros 

de una vida entera. 

Esa decisión, sin embargo, se debe tomar a ciegas, al menos en lo concerniente a 

un tema crucial: la seguridad de la zona donde se adquiere la vivienda. Se pueden 

obtener tal vez algunas referencias anecdóticas, quizás la percepción de algunos 

vecinos o, en el mejor de los casos, datos sobre la incidencia delictiva en el 

municipio en cuestión. Pero nada sistemático que permita evaluar si la cuadra, la 

calle o la colonia donde una familia planea instalarse es razonablemente segura. 

Lo mismo sucede con otras decisiones cotidianas ¿Qué ruta tomar de la casa 

al trabajo? ¿Dónde instalar un negocio? ¿Dónde realizar compras o usar un cajero 

automático? Todo eso (y mucho más) debe hacerse al tanteo, confiando en el 

instinto, sin información que permita administrar el riesgo de ser víctima de un delito, 

sin datos que permitan estar tranquilo cuando se debe o alerta cuando es necesario. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo


 

 

54 
 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

El escándalo Dresser y las extorsiones 

La reciente denuncia de la politóloga Denise Dresser sobre la extorsión de la que 

fue víctima su madre la madrugada del sábado pasado –obligaron a la señora, de 

83 años de edad, a salir de su casa a medianoche para esperar instrucciones en un 

hotel, bajo la creencia de que Dresser había sido secuestrada—, desató una 

rabiosa y desorbitada respuesta en las redes sociales. 

Bots y fanáticos emprendieron el linchamiento de la académica, alegando que la 

divulgación de su historia no tenía por fin exponer una realidad: la manera en que 

ciudadanos desvalidos son vulnerados brutalmente con la mayor impunidad, sino 

“golpear al gobierno del presidente López Obrador”. 

Recibí el correo de alguien que celebraba que la madre de Dresser hubiera sido 

mordida durante ocho o nueve horas por el miedo y la incertidumbre. Según el señor 

que me escribió, de ese modo la politóloga dejaría al fin de mirar el mundo desde 

sus zapatos “Guchi” (sic). 

 

MARIO MALDONADO 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

AMLO, el ‘banquero’  

¿Quién lo iba a decir? Andrés Manuel López Obrador quiere convertirse en 

‘banquero’. El Presidente de México planea poner más sucursales de bancos que 

las que tienen, por separado, las dos instituciones financieras más importantes del 

país: BBVA y CitiBanamex.  

A través del Banco del Bienestar, el gobierno de la autodenominada Cuarta 

Transformación planea construir en los próximos dos años un total de 2 mil 700 

sucursales bancarias para dispersar los apoyos de sus programas sociales. 

Esta cifra, si bien es menor a las 13 mil unidades que en septiembre pasado 

prometió para el banco que dirige Rabindranath Salazar, va a requerir una inversión 

de 10 mil millones de pesos, según lo que dijo el lunes el Presidente.  

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
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Sacapuntas 

Atan manos a sindicatos; Flores del Presidente; Es un cochinero; Electroshock; 

¿Impuntual? 

Atan manos a sindicatos 

Hasta a los sindicatos van a vigilar las autoridades para que no promuevan a 

candidatos. Eso forma parte del convenio que firmó ayer la secretaria de la Función 

Pública, Irma Eréndira Sandoval, con el fiscal electoral, José Agustín Ortiz 

Pinchetti. Se trata de cerrar el paso al desvío de recursos con fines electorales y a 

que se condicionen programas sociales. 

Flores del Presidente 

Elogios repartió el presidente López Obrador a todo el personal diplomático 

mexicano, pero mención especial le merecieron el canciller Marcelo Ebrard, por 

representarlo ante el mundo; la embajadora en EU, Martha Bárcena, por su buen 

trabajo con la Casa Blanca; y la embajadora María Teresa Mercado, expulsada por 

el gobierno interino de Bolivia, por defender el derecho de asilo. 

Es un cochinero 

Se confirmó que la contienda por la dirigencia del SUTGCDMX es un cochinero, por 

lo que el Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje ordenó suspender la elección 

del próximo jueves. Nos dicen que se encontraron irregularidades en la fecha, 

domicilios y bases de la elección en la que se disputan el gremio Hugo Alonso 

Ortiz y Armando Bautista. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/sacapuntas-948/
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ALHAJEROS 

MARTHA ANAYA 

Miserias de la cancillería 

El tuit en las redes fue el que evidenció lo que acontecía en Palacio 

Nacional minutos antes —a las 12:55 horas— de que arribara el Presidente de la 

República al salón Tesorería para la reunión con los embajadores y cónsules. 

Era de la embajadora de México en Estados Unidos, Martha Bárcena. Mostraba una 

foto del respaldo en el que se hallaba sentada y cuyo letrero anunciaba: 

embajadores no titulares. 

La insigne representante en Washington —la sede diplomática más importante de 

nuestro país en el exterior— simplemente no tenía lugar considerado en la reunión. 

A Fabián Medina, jefe de la oficina del secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo 

Ebrard, le pareció que la embajadora de México en EU —de larga y brillante 

trayectoria en el Servicio Exterior, además de ser nuestra primera mujer en 

representarnos en Washington— no merecía un lugar en la primera fila. Bueno, ni 

en la segunda fila ni en la tercera… ¡Ni ser embajadora titular!, pues. 

UN MONTÓN DE PLATA 

CARLOS MOTA  

Primer buen debate, por un banco 

Por primera vez surgió un buen debate económico con AMLO: ¿debe el gobierno 

abrir dos mil 700 sucursales del Banco de Bienestar, construirlas e invertir en ello 

10 mil millones de pesos? Este debate es distinto al de la refinería de Dos Bocas, 

al del Aeropuerto, al del Tren Maya, porque deja detrás toda connotación de 

revanchismo con el pasado. Es simplemente una forma distinta de hacer las 

cosas. Pero, ¿es la correcta? 

El gobierno piensa que en cada cabecera municipal debe existir una sucursal 

bancaria, pues hay algunas que nunca han tenido. Suena deseable. De hecho, el 

propio director del Banco del Bienestar, Rabindranath Salazar, da un argumento 

sólido: de las 2 mil 700 sucursales que se construirán, más de mil 700 estarán en 

sitios donde ya se instalan habitualmente mesas de distribución de recursos; y 

otras poco menos de mil, donde se ha detectado alta concentración de 

beneficiarios. 

Su reto, por supuesto, será construir 100 sucursales cada mes. 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/miserias-de-la-cancilleria/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/primer-buen-debate-por-un-banco/
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Frentes Políticos 

1.   Líder regional. Hoy se realizará la ceremonia de instalación de la presidencia pro 

tempore de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños, en la Ciudad 

de México. Trabajo impecable han realizado los colaboradores de Marcelo 

Ebrard,  secretario de Relaciones Exteriores. No sólo han logrado reunir a, al 

menos, 18 cancilleres para el encuentro donde, con el presidente Andrés Manuel 

López Obrador como testigo, México asumirá dicha presidencia de la CELAC. 

También han logrado el apoyo general a la gestión de México al frente de un 

mecanismo indispensable de concertación política e integración, y que reúne, con 

propósitos comunes, a 33 naciones. Amplio poder de convocatoria. Iniciar el año 

promoviendo el diálogo y la amistad entre hermanos latinoamericanos es lo mejor 

que puede pasar. Más que nunca, el mundo merece paz. 

2. A la baja. Aunque usted no lo crea, Nuevo León sí puede estar peor. Tras una 

racha de 14 homicidios, el gobierno de Jaime Rodríguez El Bronco adelantó que 

reforzará la instalación de puestos de vigilancia, se ordenarán más cateos y se 

trabajará en forma más coordinada entre Ejército y Fuerza Civil. Manuel González, 

secretario de Gobierno, reconoció un inicio de año muy violento que, incluso, supera 

por dos casos la cantidad de crímenes cometidos en ese mismo periodo en 2019. 

Cuestionado con respecto a si se contempla un cambio de 

mandos, González respondió que ése no es tema. “No tiene nada que ver eso que 

está preguntando usted”, señaló, molesto, a los reporteros. ¿Estará enojado porque 

sus números se derrumban? Pues haga algo. 

3. En timing. Mientras caían misiles en la base de Ain Al Asad, Irak, que aloja a 

tropas estadunidenses, nuevo episodio de la tensión bélica que se vive en Oriente 

Medio, luego de que el Departamento de Defensa de Estados Unidos asesinara 

a Qasem Soleimani, mando militar de Irán, Marcelo Ebrard, secretario de 

Relaciones Exteriores de México, se reunía con Jean-Pierre Lacroix, secretario 

general adjunto para Operaciones de Paz de la ONU, con quien acordó profundizar 

la cooperación de nuestro país y el organismo para ampliar las oportunidades de 

capacitación de personal en estos ámbitos. México confirmó su respaldo a las 

acciones que lleva a cabo Naciones Unidas para promover la paz. Y estos días 

serán trascendentales para ponerle freno a dos de los ejércitos más poderosos del 

mundo. EU (1) e Irán (14) desatarán la pesadilla mundial. Frénenlos. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1356978
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Bitácora del director 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Caminar 

La historia política reciente de México ha estado marcada por caminatas. 

No me refiero a las efímeras marchas que terminan en el Zócalo de la Ciudad de 

México –de las que hay una o más todos los días y que generalmente se olvidan al 

poco tiempo–, sino a los largos trayectos a pie, entre ciudades, que convierten a 

quienes gobiernan y a quienes protestan en pacientes jugadores de un juego de 

ajedrez político. 

Una de esas caminatas que se quedan en la memoria es la que realizó Luis H. 

Álvarez, entre Chihuahua y Querétaro, a principios de 1986. 

El panista Álvarez, entonces alcalde de la capital chihuahuense, había perdido la 

candidatura a gobernador contra su correligionario Francisco Barrio, pero mantuvo 

su promesa de caminar hasta la cuna de la Constitución para protestar por las 

reformas a la ley electoral del estado con las que el PRI preparó el terreno para el 

fraude electoral de ese año. 

Pese a sus 66 años de edad, Álvarez caminó 40 kilómetros en la primera jornada 

de la marcha. Cuentan que sus acompañantes llegaron al sitio de la pernocta 

arrastrando la cobija, pero que a don Luis aún le sobraba energía. “Ahorita vengo –

les informó–, voy por leña”. 

Razones 

JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ 

El caso García Luna 

Son innumerables las conjeturas que se han realizado en torno al caso García Luna, 

sobre todo después de que ayer se diera a conociera que su defensa presentó una 

solicitud para comenzar una negociación con la fiscalía. Más allá de lo que se puede 

intuir o suponer, creo que hay que comenzar por las certidumbres. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que al momento de la detención 

no tenían conocimiento del caso. Le creo. El gobierno federal ha actuado con 

incertidumbre y depende de la información que llega de Estados Unidos y no parece 

tener mucha más que la tenemos los medios. 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez
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Entonces, es un caso armado y ejecutado por el departamento de Justicia de los 

Estados Unidos. Aparentemente no han intervenido las agencias con las que García 

Luna trabajaba, como la DEA, la CIA o el FBI. El punto es central porque el 

exsecretario de seguridad pública fue formado por esas agencias de seguridad: tuvo 

cursos y capacitación con la CIA, la DEA y el FBI. Mantuvo, durante sus años como 

funcionario público, estrechas relaciones con el comando norte y el sur de la 

Defensa estadunidense, con el Mossad y con los organismos de inteligencia de 

Japón, donde vivió, durante los meses que estuvo en ese país, en la casa del jefe 

del mismo. 

Durante sus años de servicio, primero en el CISEN, durante el gobierno 

de Ernesto Zedillo, luego en la AFI, durante el de Fox, y más tarde en la secretaría 

de seguridad pública, con Calderón, esas relaciones se estrecharon todavía 

más. García Luna llegó a tener la autorización de seguridad para acceder a 

información de Estados Unidos, más alta que cualquier otro mexicano, junto con un 

alto mando de la Marina. Para nadie era un secreto. 

Durante tres sexenios tuvo acceso a una enorme cantidad de información de 

seguridad y de la vida política del país. Instrumentos como Plataforma México eran 

poderosísimos en ese sentido. La consecuencia fue que el principal interlocutor con 

Estados Unidos durante el gobierno de Calderón, pero también durante el último 

tramo del de Fox, fue el propio García Luna. 

 

EL ASALTO A LA RAZÓN 

‘Linchar’ o ‘defender’ a García Luna 

CARLOS MARÍN 

El representante del Partido Republicano en México (preside la comunidad que 

incluye a las dos cámaras americanas de comercio y otras 75 organizaciones, 

apartidistas todas, que agrupan a dos millones de sus paisanos avecindados aquí), 

Larry Rubin, se sorprendió en alguna charla televisiva de El asalto… cuando le 

pregunté por qué su sociedad no se manifestaba sobre los señalamientos públicos 

de que Donald Trump era cliente VIP de servicios de prostitución. No recuerdo su 

respuesta exacta, pero en sustancia me dijo que en su cultura se diferencian con 

claridad acusaciones, evidencias, procesos y juicios que, en rigor, corresponden a 

los tribunales judiciales, no a los “populares”. La explicación me gustó por su 

civilizada racionalidad. 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/linchar-o-defender-a-garcia-luna
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Recordé aquella lección por las 18 palabras llegadas a mi correo electrónico desde 

el iPad de uno de los tantísimos linchadores que pululan en México, el 

sospechosista lector Jaime Ferrer: “¡Cuánto has de haber recibido de García Luna 

para defenderlo, realmente vives en las cañerías de la información!”. 

Despistado, el remitente interpreta como “defensa” la información precisa, concisa 

y maciza que he dado sobre el ex secretario federal de Seguridad al ocuparme de 

las acusaciones por las que se encuentra encarcelado en Estados Unidos: cuatro 

delitos, de los cuales tres están prescritos y solo está vigente el de perjurio, que 

activa los que habían caducado. Esos tres se basan en afirmaciones de testigos 

protegidos que ahora tienen que aportar las pruebas de tiempo, lugar, modo y 

circunstancia. 

DÍA CON DÍA 

2020: Incertidumbres del segundo año 

HÉCTOR AGUILAR CAMÍN 

Dado el primer año de gobierno de López Obrador, puede anticiparse un sexenio 

de mejores discursos que resultados. 

Piénsese en la distancia que hay entre los discursos y los resultados en materia de 

seguridad, crecimiento económico, corrupción, respeto a la ley, redistribución de la 

riqueza o producción petrolera.  

También se dibujó en el primer año el perfil de un gobierno de ideas fijas cuya mala 

ejecución podría ser catastrófica. 

La apuesta financiera a la reinvención de Pemex podría dar al traste con la 

calificación de la deuda soberana del país y destruir los equilibrios 

macroeconómicos sostenidos hasta ahora. 

La obsesión de hegemonía productiva de la Comisión Federal de Electricidad podría 

dar al traste con un prometedor futuro de generación de energías limpias. 

Los proyectos de la refinería de Dos Bocas, del Tren Maya en Yucatán y del 

aeropuerto en Santa Lucía son candidaturas naturales a la especialidad mexicana 

de los “elefantes blancos”: obras mal pensadas, mal realizadas, que, llegado a cierto 

punto, es más barato abandonar que continuar. 

El gobierno ha dado grandes pasos en su rediseño legal del país. Pero no hay una 

sola de sus leyes importantes que no esté sujeta a litigio constitucional, y cuyo 

destino, por tanto, no sea incierto. 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/2020-incertidumbres-del-segundo-ano
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DUDA RAZONABLE 

¿Y si Genaro no dice nada? 

CARLOS PUIG  

La Fiscalía del Distrito Este de Nueva York y la defensa de Genaro García Luna le 

han pedido a la corte que congele los tiempos legales para arrancar el juicio contra 

el ex secretario de Seguridad Pública federal en el sexenio de Felipe Calderón. 

Argumentan que ambas partes han iniciado negociaciones para un plea agreement, 

un acuerdo de culpabilidad, que evitaría un juicio público frente a un jurado. 

La mayor parte de las acusaciones en Estados Unidos terminan en un acuerdo 

similar; nueve de cada 10 en cortes federales como en la que está procesado García 

Luna. 

La negociación no implica que el acusado se volverá informante o testigo protegido, 

como parece haberse leído ayer. Podría suceder, pero eso tiene que ver si a la 

fiscalía le interesa la información para otros casos que tiene avanzados o en la mira. 

En la mayor parte de los casos, el acuerdo no implica eso. 

La negociación que ha iniciado tiene que ver con la calidad de la evidencia en contra 

del acusado y la fuerza y calidad de las pruebas que podría presentar la defensa en 

pro de su cliente, y de ahí la probabilidad de que en un juicio la fiscalía podría perder 

los casos, cosa que toda fiscalía odia. Los acuerdos reducen costos e incertidumbre 

porque parte de la negociación incluye una recomendación de sentencia (aunque 

por ley, será el juez el que aprueba tanto el acuerdo como quien imponga 

sentencia). 

 

RICOS Y PODEROSOS 

Banco del Bienestar, red social 

Marco A. Mares 

A contra corriente de lo que ocurre en el mundo e incluso en México, con la 

modernización y conversión de la banca tradicional a la banca digital, el gobierno 

de la 4T avanza en su intención de consolidar al Banco del Bienestar como un 

poderoso brazo financiero alternativo, mediante la construcción de 2,700 

sucursales, con una inversión de alrededor de 10,000 millones de pesos. 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/y-si-genaro-no-dice-nada
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Banco-del-Bienestar-red-social-20200108-0016.html
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El tamaño de la red de sucursales que se proyecta para el Banco del Bienestar es 

equivalente en magnitud a la red de sucursales que tiene hoy toda la banca privada, 

de acuerdo con el dirigente de la Asociación de Bancos de México, Luis Niño de 

Rivera. 

 

Dinero 

Santiago Nieto va contra Marta Sahagún // Vuelve a brillar la diplomacia mexicana 

en el mundo // Los créditos hipotecarios del Fovissste 

Enrique Galván Ochoa 

Tenía Vicente Fox varios meses de injuriar al presidente López Obrador un día y 

otro también. De repente calló. Inclusive fue uno de los convocantes a dos marchas 

contra su gobierno, que no tuvieron éxito. Su animadversión data de 2000, cuando 

ambos resultaron electos, uno como presidente y el otro como jefe de Gobierno. 

Chocaron. Fox estuvo atrás del famoso compló por el que fue destituido López 

Obrador, aunque la presión internacional lo arredró y metió reversa. También 

participó en la conspiración del fraude electoral que dio el triunfo a Felipe Calderón. 

Aunque hay un clamor popular para que Fox y Calderón sean llevados ante un juez 

por reales o presuntos delitos que se les atribuyen, López Obrador ha optado por 

perdonar, no hacer olas, lo que le ha valido no pocas críticas. Lo que no puede 

hacer es obstruir la aplicación de la ley, si hay denuncias. 

Astillero 

Trump: provocaciones y elecciones // Escalada bélica // Los García Luna // 

Prosperidad familiar 

Julio Hernández López 

Entrampado en la política interna, sobre todo a causa del juicio político en su contra 

que muy probablemente no será aprobado, pero sí le significará desgaste rumbo a 

la relección, Donald Trump ha puesto al mundo a temblar a partir de los asesinatos 

que ordenó cometer en Bagdad y que ayer tuvieron una respuesta bélica de Irán. 

En suspenso el orbe, en espera de la reacción del poder estadunidense, el dato más 

trascendente reside en la capacidad de agresión extraterritorial que el gobierno 

imperial se asigna en aras de los valores occidentales que pretende defender o 

consolidar conforme a su visión específica. En ese mundo de correcciones armadas 

a realizar, históricamente Washington ha atropellado soberanías nacionales y ha 

impuesto sus intereses por encima de legalidad y orden internacionales. 

https://www.jornada.com.mx/2020/01/08/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2020/01/08/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2020/01/08/opinion/008o1pol
https://www.jornada.com.mx/2020/01/08/opinion/008o1pol
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¿Será? 

Otra “mujer de hierro” 

Bien es sabido que, durante las gestiones de Raquel Buenrostro como Oficial Mayor 

de la Secretaría de Hacienda, no hubo poder, amistad o jerarquía que influyera en 

las decisiones de compra del Gobierno federal; por lo que, ahora que se ha 

concretado el relevo en esa posición, cuentan que son muchos los liderazgos de la 

4T que se frotan las manos esperando un personaje por lo menos un poquito más 

flexible. No obstante, aseguran que Thalía Lagunas es un “hueso duro de roer”, y 

que quienes buscan meter mano en la designación de contratos se quedarán 

únicamente con las intenciones. ¿Será? 

En la mira de la ASF 

No es por asustar a algunos, pero dicen que la Auditoría Superior de la Federación 

que lleva David Colmenares tiene la lupa puesta en el manejo de los recursos que 

hicieron dos dependencias en el sexenio pasado. Cuentan que las revisiones serán 

minuciosas a las operaciones realizadas en el Infonavit, de David Penchyna; en el 

Fonatur, en aquel tiempo de Héctor Gómez Barraza y Miguel Alonso Reyes. ¿Será? 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2020/01/07/sera-otra-mujer-de-hierro/
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La UIF no descansa 

ROZONES 

Arranca el año con formalidad y la Unidad de Inteligencia Financiera, que 

conduce Santiago Nieto, ya dio a conocer nuevas investigaciones y denuncias en el 

combate a la corrupción. Ahora, la UIF va contra el expresidente del Tribunal 

Superior de Justicia capitalino, Édgar Elías Azar, a quien denunció ante la Fiscalía 

General de la República por presunto lavado de dinero y enriquecimiento ilícito. 

Además, ya indaga a Marta Sahagún por supuestamente entregar recursos 

públicos a los Legionarios de Cristo. Y apenas Nieto Castillo dio a conocer en 

diciembre el balance de 2019, en el que destaca un alza de hasta 1,409 por ciento 

en cuentas bloqueadas. No descansa ni en vacaciones. 

• CDMX, con 5 mil policías más 

Al presentar su plan para el primer trimestre de 2020, el jefe de la policía 

capitalina, Omar García Harfuch, tuvo un punto a su favor: admitió que hay un déficit 

de efectivos. Por eso resalta que lejos de echarse para atrás, anunció que en su 

estrategia se contratará a 5 mil agentes para reforzar a la Secretaría de Seguridad 

Ciudadana que encabeza; y de entrada, los primeros 800 deberán ya estar 

laborando antes de que termine el mes en las alcaldías con mayores problemas de 

delincuencia. Y ya encarrerado, es alentadora la noticia de que está al pendiente de 

depurar a los malos elementos, pues en los primeros tres meses al frente de la SSC, 

al menos 12 agentes fueron dados de baja y nueve de ellos son investigados por 

extorsión. 

El acuerdo de García Luna 

QUEBRADERO 

Javier Solórzano Zinser 

Pudiera ser que el poco tiempo que lleva Genaro García Luna detenido le haya 

hecho entender y, sobre todo saber, lo que le puede venir ante la larga condena que 

le espera. 

La posibilidad de que llegue a un acuerdo con las autoridades estadounidenses 

tiene que ver con esto, y también el intento de cubrirse en función de lo que sabe y 

lo que puede decir. El presumible acuerdo no lo exonera, pero lo coloca en una 

https://www.razon.com.mx/opinion/rozones-la-uif-no-descansa/
https://www.razon.com.mx/opinion/javier-solorzano-zinser-el-acuerdo-de-garcia-luna/
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posición distinta de lo que enfrentaría en un largo y rudo juicio en el cual no hay 

manera de que le vaya bien. 

 

El juicio contra García Luna 

BAJO SOSPECHA 

 Bibiana Belsasso 

El pasado 3 de enero, Genaro García Luna compareció en la Corte Este de Nueva 

York, acusado de narcotráfico y de mentir para obtener un pasaporte 

estadounidense; ahí se declaró inocente. 

La cita estaba programada para las 11 de la mañana, hora local de Nueva York del 

pasado viernes, pero antes de comenzar, llegó un correo electrónico que indicaba 

que los abogados del exfuncionario no podrían llegar a tiempo, por lo que se 

postergó hasta las 2:30 de la tarde. 

 

Ajedrez geopolítico y crece alerta en petroprecios 

PUNTO Y APARTE 

 Ángeles Aguilar 

Tormenta en el desierto… El pasado 3 de enero, el gobierno de EU ordenó un 

ataque armado con drones, dirigido al líder de las fuerzas militares de Irán, Qassem 

Soleimani; un episodio que abonó a la de por sí enorme tensión que persiste en la 

región. 

Ayer, por lo pronto, las represalias ya se hicieron sentir en la base militar de EU en 

Irak, que fue atacada por los iraníes, con lo que las alertas ya se encendieron 

también en muchas en las naciones aliadas al gobierno de Donald Trump, como 

Israel y Arabia Saudita. 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/bibiana-belsasso-el-juicio-contra-garcia-luna/
https://www.razon.com.mx/opinion/ajedrez-geopolitico-y-crece-alerta-en-petroprecios/
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Tras bambalinas 

Pepe Grillo 

Tras bambalinas 

Los abogados de Genaro García Luna han entablado una negociación con el 

Departamento de Justicia de EU para evitar el juicio que se le prepara. 

La información que maneja el extitular de la Agencia Federal de Investigaciones y 

extitular de la Secretaría de Seguridad es clave en la negociación. 

 

 

Federico Arreola 

‘Mea culpa, mea culpa, mea máxima culpa’. ¿Volverá Ciro Gómez Leyva a creer en 

abogados de criminales? 

¿Cómo se declara alguien culpable de un delito que no ha cometido? Es imposible. 

Así las cosas, si Genaro García Luna ha aceptado negociar que son ciertas algunas 

de las acusaciones en su contra —básicamente haber tenido relaciones 

económicas con El Chapo Guzman— significa que hay evidencia de sobra contra el 

principal héroe de la guerra contra el narco de Felipe Calderón. Si su abogado 

recomendó no ir a un juicio para luchar por la inocencia del súper policía, con toda 

seguridad lo hizo por el peso aplastante de las pruebas contra este hombre. 

¿Por qué, entonces, mintió el defensor de García Luna, Juan Pablo Morillo, al 

decirle a Ciro Gómez Leyva en Radio Fórmula que el amigo de Calderón “no tiene 

ninguna intención de declararse culpable, sino que tiene toda la intención de 

defenderse. Y tampoco tiene la intención de llegar a ningún tipo acuerdo con el 

gobierno de Estados Unidos o de México”. 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-tras_bambalinas-1142515-2020
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-garcia-luna-culpable-negocia-calderon.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-garcia-luna-culpable-negocia-calderon.html

